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受日本名古屋市長否認南京大屠殺事件影響，

南京市宣佈暫停與名古屋的官方交往。昨日，中

國外交部發言人洪磊也表示，中方已向日方提出

嚴正交涉，對於南京市作出暫停與名古屋市交往

的決定表示理解和支持。

南京大屠殺是日本軍國主義在侵華戰爭中犯下

的殘暴罪行，鐵證如山，不容否認。對於日本某

些人歪曲史實、積非成是的言行，中方必須以強

硬的態度表達憤慨和抗議，維護中國人民的尊

嚴，對否認南京大屠殺的日本政治人物給予明確

的警示。日本要更好地融入世界，成為「正常國

家」，發展與曾經深受日本軍國主義戕害的亞洲

鄰國的睦鄰友好關係，必須尊重歷史、正視歷

史，深刻反省，而否認歷史罪行，只能一次次傷

害別國人民的感情，令日本與中國等國來之不易

的友好合作關係受損甚至倒退。

侵華日軍對中國人民犯下過不可饒恕的滔天罪

行，南京大屠殺更是罪孽深重，中國人民永世不

忘。名古屋市與南京市結為友好城市，名古屋市

長河村隆之作為侵華日軍的後人，本應替父輩當

年犯下的深重罪孽懺悔，向南京人民進行真誠道

歉，藉以促進兩市乃至兩國的友誼。但河村隆之

竟然反其道而行之，在接待南京市訪問團的場合

公然否認南京大屠殺的歷史罪行，之後河村還表

示不會收回有關言論，毫無內疚羞恥之心，嚴重

傷害了中國人民的感情。南京市政府暫停與名古

屋市的官方交往，以示對維護歷史、維護真相的

態度。包括香港人在內的億萬中國人民堅決站在

南京市政府一邊，堅決支持暫停兩市官方交往的

舉動。此外，中國在外交層面還應採取更強硬、

更具體的行動傳遞明確的信息，日本方面若不尊

重歷史，不正視兩國人民的友好感情，將要對中

日關係出現的不良後果負責。

今年是中日邦交正常化40周年，推動中日戰略互

惠關係健康穩定發展是兩國的共同目標，這更需要

日本方面真正做到以史為鑒，正確認識和對待日本

侵華歷史，維護中日關係的政治基礎。日本有關方

面屢次通過各種方式否認南京大屠殺，是對歷史的

歪曲和掩蓋，令南京及中國人民無法接受，這也必

然對中日關係友好根基造成衝擊，對中日關係的長

遠發展增添阻礙。

近年，日本右翼勢力的錯誤歷史觀蠶食正確歷

史觀的趨勢日益明顯，不論對侵華歷史還是對慰

安婦等戰爭罪行都採取否認或掩蓋的態度，有違

史實的歷史教科書使用範圍更是不斷擴大，日本

社會特別是新一代對歷史的是非曲直更趨模糊，

令人十分憂慮。試問，日本不敢正視歷史，不敢

勇於認錯，如何能取得曾受其傷害國家的原諒，

又怎能成為真正意義上的大國，贏得世人的尊

重？ (相關新聞刊A1版)

外傭居港權上訴案昨續在高等法院上訴庭審

理。代表外傭一方的大律師李志喜，要求法庭毋

須考慮判決結果對社會或經濟的影響。事實上，

外傭案的判決涉及數以十萬計外傭及其親屬的居

港問題，對本港的社會及經濟都會帶來巨大衝

擊，豈能要求法庭判決外傭案不顧後果？《基本

法》的立法原意，正是考慮到本港無法接納太多

外來移民，才會對居港權作出規定。當年「莊豐

源案」正是沒有考慮到對社會的衝擊，才導致今

日的「雙非」問題。殷鑑不遠，法庭對外傭居權

案的判決除了考慮法律條文外，更應顧及立法原

意以及社會影響。

截至2010年12月31日，在港工作的外傭達28萬

5千人，當中居港滿7年的約11萬7千人，假如法

庭判決所有居港滿7年的外傭都可取得居港權，

勢將引發大批外傭的居港潮。事實上，在當局首

宗外傭申請居港權案敗訴之後，外傭申請居港案

的數目立即大幅飆升，說明外傭湧港的憂慮絕非

杞人憂天。預計如果全數合資格的外傭都申請居

港權，將令本港失業率上升至7%；涉及的綜援開

支每年高達47億元；醫療、房屋、教育等支出都

會大幅上升，本港社會福利難以負荷。同時，不

少競爭力較弱的勞力也可能被擠出勞工市場，而

各種社會成本更是難以估量。由此可見，外傭案

並非一般判案，而是攸關本港社會及市民生計。

任何法律及法規都必須考慮對社會帶來的後

果，《基本法》的立法原意之一，是保持香港的

繁榮穩定和港人福祉，而有關居港權的條文，正

是考慮到以本港的彈丸之地，不可能無條件無限

制的接受外來人口，因而對居港權設立限制。籌

委會就《基本法》二十四條提交的報告中，指外

傭在港工作不屬於「通常居住」，而香港在回歸

時按照籌委會的意見修改了《入境條例》，指出

外傭居港不符「通常居住」，並賦予入境處處長

實施出入境管制的權力，這與《基本法》的立法

原意是一致的，也是考慮到社會的後果而制定

的。李志喜要求法庭在判決時毋須考慮對社會或

經濟的影響，明顯與《基本法》的立法原意相

違。

鑑於外傭案茲事體大，法庭判決更應顧及立法

原意以及對社會的影響。應該看到，就是採用普

通法的國家，法庭判案時同樣會考慮對公眾利益

的影響，何況外傭案涉及數以十萬計的外傭。當

年終審法院在判決「莊豐源案」時，擔任莊豐源

代表律師的李志喜，同樣指社會對內地孕婦來港

產子的憂慮是杞人憂天，結果判決引發了「雙非」

孕婦絡繹不絕的來港產子，本港醫療系統百上加

斤，引發了社會上的廣泛爭議。因此，法庭在判

決外傭案時更應慎重，顧及對社會及經濟的影

響。 (相關新聞刊A2版)

否認歷史罪行 損害中日友好 法庭判決外傭案怎能不顧後果？

操守被質疑感傷心 籲勿讓陰謀論窒礙港發展
曾蔭權：按機制辦事無利益衝突

東海花園君豪閣月租6萬

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

就有人以「政治陰謀」角度解讀
是次事件，指今年卸任特首的曾
蔭權有意與富豪拉關係，為其退
休生活「籌謀」，曾蔭權強調自己
並無任何仕途上的野心，指自己
退休後會離港一段時間，其太太
已於深圳福田區東海花園租了
屋，準備退休後兩人離開香港時
居住。

友人艇上閒話家常
有關報道聲稱，指曾蔭權在澳

門與各富商「友人」於船艇上住
宿時，大家曾經談論過「要取代
董建華任全國政協副主席」，曾蔭
權在訪問中澄清，自己在船上只
是與友人「閒話家常」，「無大政
治問題」，更加沒有商談自己退休
後的仕途問題，指該報道「完全
係廢話，全無此事」。
他又特別強調，多年來「特別

尊敬董先生」，認為對方為香港、
為首屆特區政府做了很多事，落
實「一國兩制」：「我自己特別
欣賞的就是董先生做了特首7年，
他完全沒有向我們的工作指指點
點，我覺得這一樣是我特別欣
賞、特別尊重他的。」

租住福田東海花園
曾蔭權又首次透露，自己退休後

會離港一段時間，其太太已於深圳
福田區東海花園租了屋，「我希望
我卸任之後，在7月1日就即刻離開
崗位，離開禮賓府，最近我們在深
圳福田區的東海花園租了一層樓，
希望7月1日就可以搬進去」。他又
說：「我自己始終是香港仔、香港
人，相信會回港養老。」

香港文匯報訊（記者 李昌鴻、實習記者 田

秋霞 深圳報道）曾蔭權首次透露，自己退休
後會租住深圳福田區東海花園。據悉，其租住
的是東海花園君豪閣。據中原地產深圳東海花
園分店有關人士介紹，君豪閣均為300平方米
以上的大戶，每月的租金為6萬元。

市價租住複式單位
東海花園位於深圳福田區，毗鄰香蜜湖度假

村和水上世界，發展商為全國政協委員黃楚
標。香港文匯報記者昨日走訪了東海花園，據
中原地產東海花園分店有關人士介紹，東海花
園的二手樓售價就高達每平方米3.5萬至16萬
元，別墅每平米售價更高達20萬元以上。居住
者多為企業老闆、外國富人，港商台商亦眾
多。據悉，港人佔東海花園業主比例達10%。
記者了解到，曾鮑笑薇租下的東海花園君豪

閣高36層，為300平方米以上的大戶型，購房
起步價為1,000萬元，每月的租金則為6萬元。
據悉，曾蔭權夫婦是以市價租下該複式單位。

單位3,400呎私隱度高
一名自稱曾於2009年接待過曾蔭權夫婦的地

產經紀黃小姐，在接受香港傳媒訪問時表示，
君豪閣屬「一梯兩伙」，是東海花園私隱度最
高的一座，只有幾十個單位，每個單位有
3,400呎。該處住客以內地有錢人居多，「都
是一些上巿公司的老闆或是老總」。
黃小姐續說，曾蔭權夫婦曾於2009年到福田

區睇樓，看過香蜜湖和東海岸的別墅，當時他
們表示想買樓住，但都沒有下文，「沒有說甚
麼其他的，只說想買樓住。他（曾蔭權）是與
他的夫人一同過來，當時還有其他幾個我不認
識的人，可能是司機，他們都很低調」。
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有報章日前刊載了曾蔭權和太太上
星期到澳門休假三日兩夜時，和

全國政協常委、香港富商何柱國等出席
了一個據稱出席者均為「三山五嶽」的
賭廳春茗活動，及在一艘遊艇上活動的
照片，質疑他接受富豪款待，包括在富
商的遊艇上享受了豪華招呼，並獲接送
返港。昨日，該報又刊出曾蔭權和太太
在赴澳前一星期，即2月9日至12日離港
休假期間，與一批商界人士乘坐富商張
松橋的私人飛機到泰國布吉遊玩，質疑
他有利益衝突之嫌，「為自己退休入商
界鋪定後路」。

7年兩乘遊艇兩搭私人飛機
事件越演越烈，香港各大政黨均要求

曾蔭權公開交代事件。昨晨，曾蔭權終
於首度就事件開腔，更先後接受香港電

台及香港無㡊電視的獨家訪問，在傍晚
出席一酒會後亦主動回應了是次事件。
曾蔭權說，自己在任特首的7年間，有

兩次獲邀乘坐私家遊艇，包括有關報道
中到澳門的一次；有兩次受邀乘私人飛
機赴外地度假，包括報道中到布吉島的
一次，而自己每一次受邀都有「原則」，
就是每逢接受邀請，必定在無任何利益
衝突的前提下才考慮接受，並按照特區
政府的既定機制辦事，自己從無想過從
中得到利益。

被指婆婆媽媽亦堅持付費
他透露，自己到澳門乘坐私家遊艇

前，已向船主支付了相等於港澳商營船
票價的交通費，在乘私人飛機時，倘屬
短途旅程，他會支付等同經濟客位票價
的交通費，就像是次布吉之行，長途航

程他會支付等同商務客位的交通費，如
他於2009年秋天獲邀乘搭私人飛機到日
本拍攝紅葉，就支付了商務客位的費
用：「就算有人話我好小器、婆婆媽媽
都好，（我）必定要求他收回我市場支
付的價格及行程的交通費用。」
被問及私人飛機的交通費，可能較普

通客機的頭等要貴得多時，曾蔭權回應
說：「我理解，事實上我們機制是這樣
辦事的，亦是公道的，最重要就是我沒
有佔人家便宜，不是人家專登租架飛機
而請我去的。」

退休後不參與商業活動
是次布吉行的私人飛機機主，報稱為

著名商人張松橋，其公司擁有西隧、大
老山隧道等，而隧道加價要特首會同行
政會議通過，被質疑涉及利益衝突。他
強調，自己會堅持操守，和張松橋的私
人交情，不會影響他在公務上的決定：
「張先生同我是很多年的朋友，有一定交
情，都是在社交場合認識的，但是最重
要的是私人的事務，商業事務，同政府
行政策略是兩件事，不能混為一談，任
何朋友都好，一提開公事，只要同私人
做事有關係，我一定避而不談。」
他並強調說，特區政府一直處於高透

明度、「陽光下」做事，絕無私相授受

的情況，並表明自己退休後不會參與任
何商業活動，更透露已於深圳福田區租
了房子，預備在退休後居住一段時間
（見另稿）。

一直按規矩行事問心無愧
曾蔭權在傍晚的公開活動向在場記者

重申，自己個人對最近發生的事感到傷
感及痛心，強調他做事一直按規矩，公
私分明，並對是次事件問心無愧，希望
社會不要從陰謀論及負面角度分析事
情，又擔心倘這趨勢持續，香港發展只
會內耗不停，浪費更多的力量，無法專
心處理應該處理的問題，尤其是經濟以
至人口議題等，期望得到社會諒解。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）近日一份報章連日報道，特區行政長

官曾蔭權在外遊時接受香港富豪的款待，包括在澳門休假時在富商的遊

艇住宿，及乘搭富豪的飛機前往泰國布吉等，質疑他涉及利益衝突。曾

蔭權在回應時強調，自己一直按照特區政府的既定機制辦事，並支付了

相關費用，絕不涉及利益衝突，「問心無愧」，又指該報道質疑他的個

人操守，還扯上官商勾結的問題，令他感到「幾傷心」，希望大家不要

總以陰謀論及負面角度看待事情，否則長遠只會令香港發展內耗不停。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）就有報章連續數日報道行政長
官曾蔭權接受富商以私人飛機及遊艇款待。立法會建制派議員認
為，身為主要官員，應該小心行事，不要給人瓜田李下之感。多
名立法會反對派議員則質疑，有關行為涉及利益衝突，曾蔭權應
盡快向議員解釋，並要求當局收緊目前的防止賄賂條例，將特首
列入受監管範圍內。
民建聯主席譚耀宗昨日被問是次事件時表示，曾蔭權應該注意

是次事件所引發的爭議，但他認為目前法例並沒有規定特首不能
接受任何款待，最重要的是目前有一套申報制度，又認為身為特
首實難避免完全不與特首候選人的支持者接觸，只要保持中立就
問題不大。

為官須避瓜田李下
民建聯副主席劉江華則坦言，市民對特首的期望，因時代轉變

而不同，「凡事都應該讓市民監察」。
工聯會副會長黃國健坦言，特首需要「檢點」，而為官之道應該

避免瓜田李下，曾蔭權是次確實有不當之處，因為公務員本身與
特首的工作範圍有不同之處，很難同日而語。
自由黨主席劉健儀亦指，特首的言行要小心，並對自己應有較

嚴格標準，認為曾蔭權所接受的款待，倘與他所付出的費用差距
過大就不恰當，故曾蔭權應該更清淅向公眾交代。

促特首赴立會交代
「經濟動力」召集人林健鋒則指，自己聽過曾蔭權的解釋後，

覺得對方已按照既定程序申報，並支付有關費用，表面上符合申
報要求，但倘發現新問題，曾蔭權需要向市民和議員交代。
公民黨議員湯家驊質疑曾蔭權「以市價支付船費」的說法「可

笑」，因市民知道普通渡輪的票價遠不及私人遊艇應收的費用，又
指特首應尊重自己的身份，避免出現被指收受利益的情況，並稱
現時法例沒有就官員收受利益的申報訂立一套基準，認為有必要
訂立慣例，向公眾清楚交代收受利益的界線。
工黨議員何秀蘭計劃下星期三提出議案，討論曾蔭權遊艇事件

和特首候選人誠信問題。民主黨代主席劉慧卿則就是次事件去信
立法會主席曾鈺成，指曾蔭權的做法可能違反了公職人員操守及行為，更可
能涉及公職人員行為失當，可能違反防止賄賂條例，嚴重影響政府聲譽，要
求特首到立法會解釋。曾鈺成確認接獲有關信件，並已將有關信件轉交行政
長官。他歡迎曾蔭權出席會議解釋，但是否出席完全是特首本身的決定。
立法會旅遊界議員謝偉俊則指，自己曾多次接獲旅遊界人士投訴指，有政

府官員不時接受本港最大航空公司優惠及款待，影響公職人員廉潔奉公的要
求，又擔心官員接受「升級」優惠，會於觀感上影響政府就航權分配及使用
條件等政策，故自己會就有關事件在立法提出書面問質詢。

當勞：特首選舉政府保持中立
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在澳門休

假期間，特首曾蔭權與支持特首候選人唐
英年的全國政協常委何柱國同行，被人質
疑他無法在即將舉行的特首選舉中保持中
立。曾蔭權重申，特區政府在特首選舉
中，會完全以中立、專業的態度來處理，
並重申最重要的是按既定機制辦事。

遊艇上食豬骨粥睇新聞
曾蔭權在回應最近引起風波的澳門休假

行時表示，其太太和外家均是澳門人，故
自己與澳門關係密切，每年均有一至二次
到澳門，行程都相當低調，而是次訪澳門
選擇在朋友的船上過夜而不住酒店，是因
為獲朋友的邀請，在考慮保安問題及想有
較寧靜的環境，才應邀到對方的船上住
宿。不過，為免問題牽涉其友人，他沒有
在節目上透露該名朋友的名稱。
他否認在遊艇上接受了「豪華款待」，指

自己僅在船上吃早餐，包括水果、豬骨粥
及豉油麵，而船上唯一的娛樂是看電視新

聞，並無任何人表演，或卡拉OK及賭博的
設施。
有關報道指曾蔭權在澳門期間，出席了

一個有「江湖中人」出席的春茗活動，曾
蔭權解釋，自己只是見到該活動有老牌歌
星費玉清的演出，自己並未親身聽過其演
唱會，「所以就去了」，並強調自己只和
「一圍㟜的人」相熟，但這次活動有近千人
出席，他不可能認識所有出席者，又指自
己入座不足10分鐘，就有記者不斷拍照，
自己怕影響其他觀眾，「在無辦法之下要
離場」，而非外間所指的「被揭發後落荒而
逃」。

「每天都見甲乙丙丁營」
被問及同行者有何柱國等，或令公眾擔

心他在稍後舉行的特首選舉中會有傾向，
曾蔭權強調說：「不會因為我個別見甚麼
人，就影響了這些事（特首選舉）⋯⋯我
每天都見到甲營、乙營、丙營、丁營，我
相信最重要是按照機制辦事。」

梁振英：按規條辦事
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就曾蔭權

被指接受富豪款待，特首參選人梁振英未
有正面回應，只說應按政策及規條辦事，
並強調自己倘當選行政長官，一定會按照
有關的政策及規條辦事，處理利益衝突。
新民黨主席、特首參選人葉劉淑儀則要求
特區政府慎重審視問題，調查曾蔭權有否
違反規管公職人員的規例甚至法例。

葉太：食叉燒飯也應避免
在政府工作逾20年的葉劉淑儀，承認官

員和很多工商界都有接觸，自己在政府工

作時亦接受過類似的邀請，但多數是一大
群人出海玩半天，「過夜」則較為罕見，
又指香港貧富懸殊嚴重，巿民很擔心有
「官商勾結」的情況，故特首應該避免和富
豪有「過分密切」的接觸，「即使到遊艇
食叉燒飯也應避免」，又指自己倘當選特
首，「行為一定會很檢點」。
反對派特首候選人何俊仁則指，曾蔭權

此舉令市民加強了「官商勾結」的疑慮，
且同行者有某一特首候選人的支持者，令
人覺得在選舉中可能出現偏私，是極度不
智的。
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■曾蔭權強調一直按照特區政府的既定

機制辦事。 香港文匯報記者曾慶威 攝


